

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Allá va eso!

Todas las sociedades de resistencia son, en más ó en menos, socialistas, y de los que defienden la desacreditada secta, ya dijo Thiers, que no era precisamente un sauto, sino un revolucionario republicano de tomo y lomo, que ó eran unos ignorantes ilusos ó unos criminales facciosos.

Yo no concedo á Thiers la infalibilidad; pero sí digo que así lo demuestra él, y añado que además de los dos términos de la disyuntiva, les cabe otro á los respetables señores socialistas ó asociados, y es el de rabiosamente intransigentes.

Se creen los asociados socialistas, prescindiendo de que éstos sean de Toledo ó de Pekín, que su doctrina es tan luminosa y salvadora que á su único anuncio sólo procede inclinar la cabeza y entregarse con armas y bagajes, tomando como inconcebible desmán el solo intento de una observación en contra; nada, para estos señores no existe la célebre sentencia del sabio: «de hombres es errar».

Y digo esto, porque si ellos no estuvieran tan infatuados y presumidos con su boyante y campante sociedad de resistencia, admitirían, por lo menos, ensayos de otras formas de asociación, por si daban mejor resultado, y no les atacarían como las atacan, como si sólo tratar de su establecimiento fuera un crimen. Esto es, sencillamente, el colmo de la soberbia.

Pero es que tan respetables señores piensan que al reunirse en sociedades de resistencia han llegado al último invento de la perfección social; y no ven, ni me choca que no lo vean, porque no debe ser ese su fuerte, que ni eso es perfección ni invento. No es lo primero, porque el que se asocia para resistir lleva en la acción social la parte más deshonrosa, ya que la resistencia, en todo lo que se refiere á la acción, va detrás del ataque. No es lo segundo, porque de muy antiguo se han unido los hombres y hasta los esclavos se unieron, entre los romanos, y éstos, que no tenían la mansedumbre de cristianos, dehicieron aquella unión á latigazos.

Pero es que además de no ser eso de asociaciones de resistencia ni perfección ni invento, no es siquiera obra libre. Me explicaré: piensan los señores socios (vaya unos socios) que eso de formar sociedades de resistencia corresponde ó procede de un acto de su libre voluntad; pues nada de eso, señores míos, eso de asociarse para resistir la autoridad, que eso son todas las sociedades de resistencia, es sencilla y necesariamente consecuencia de un mal social, el liberalismo, que se manifiesta de esa manera, como se manifiesta con un carbunclo ó una pustula la infección de un individuo.

Por esto los que saben mirar estas cosas y tienen serenidad para ver sus muchos inconvenientes, tratan de remediarlos, y demás hacen, cuando después de haber agotado todos los medios de persuasión con los obstinados, todavía gastan sus intereses y exponen hasta su reputación, quemando hasta el último cartucho en beneficio de la sociedad y en la regeneración del obrero.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

La depresión que pasará por las islas británicas y mar del Norte entre el 8 y 9 ocasionará algunas lluvias y tormentas en el N. O. y N. de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 10, habrá un centro de bajas presiones en el mar Báltico, y un secundario aparecerá en el golfo de Génova. La acción de estos elementos de perturbación atmosférica será sensible en el Cantábrico y en el N. E. de España.

El martes 11, pasará por Escandinavia un centro borrascoso, y se formará un mínimo barométrico entre Cataluña y golfo de León. Se producirán algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, principalmente en el N. E., con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El centro borrascoso de Escandinavia se hallará en el Báltico el miércoles 12 y el mínimo del golfo de León estará en el de Génova. En la Península solamente será algo sensible la influencia de estas depresiones en el Cantábrico y en el N. E.

El jueves 13, al dirigirse hacia el S. E. del Continente la depresión del mar Báltico, se acercará al Estrecho un centro de perturbación atmosférica que ocasionará algunas lluvias y tormentas en Andalucía, desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro y Levante, con vientos de entre N. E. y S. E.

El centro de perturbación atmosférica del Estrecho se hallará el viernes 14 en los parajes de Argelia, y producirá algunas lluvias y tormentas en Andalucía oriental y Levante, con vientos de entre N. O. y N. E.

El sábado 15, se alejara por Túnez la depresión de Argelia, y será, en la Península, más tranquila la situación atmosférica general.

Stefelcon.

La recogida de los duros sevillanos.

La *Gaceta* del 3 publica la Real orden acompañada de la instrucción correspondiente para el canje de la moneda ilegítima.

Los artículos de la misma que principalmente interesan al público son:

Artículo 1.º El canje de la moneda ilegítima de plata de 5 pesetas, de cuño y ley semeja á la legítima, por moneda de esta última clase por un valor representativo igual, se verificará por las dependencias siguientes:

En las provincias por todas las Sucursales del Banco de España y las Representaciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos que se halliten al efecto.

Art. 2.º La operación de canje que ha de efectuarse en el plazo de quince días se verificará en Madrid y provincias desde el día 10 de Agosto actual hasta el día 24 de este mismo mes, ambos inclusivos, en que se cerrará definitivamente.

Art. 7.º No se admitirán en canje más que las monedas ilegítimas de plata de 5 pesetas que, por tener ley y cuño semejante á los de las acuñadas en la Fábrica Nacional de la Moneda, han entrado en la circulación fraudulentamente, rechazándose, por tanto, la moneda en cuya composición no entre en su mayor parte la plata, aproximándose la ley á las legítimas.

Art. 10. Por la Dirección general del Tesoro, por sí, ó consultando á este Ministerio cuando lo estime necesario, se resolverán las dudas que se puedan ofrecer en el cumplimiento de la presente instrucción.

Madrid 3 de Agosto de 1908.—Aprobado por Su Majestad.—El Ministro de Hacienda, Cayetano Sánchez Bustillo.

Dada la premura con que el decreto ordena la recogida de la moneda, entendemos que los Sres. Alcaldes de los pueblos, especialmente de los pequeños, harán un bien al público dando á conocer dicha ley por medio de pregón; pues es de temer que no pocos de los que posean duros sevillanos, cuando tengan noticia de la misma haya expirado el plazo y se queden con unas cuantas monedas ilegítimas que tal vez constituyan para ellos su fortuna. Doude este pregón no se dé, nuestros lectores pueden darlo á conocer á sus amigos y convecinos.

«La Lectura Dominical.»

Como quiera que entre las publicaciones y revistas de que hemos hablado anteriormente dejándolas muy encomendadas y recomendadas á nuestros lectores, no haya sonado todavía el nombre de *La Lectura Dominical*, de Madrid, cierto impaciente lector de *EL CASTELLANO* me escribe una discreta carta misiva suplicandome con muchas veras que diga, si me place, cuatro palabras en alabanza de esa revista que, «piadosamente supongo (son palabras textuales del lector impaciente) que es una de las que usted tiene en cartera y están esperando turno».

—Tu dixisti, amigo mío. En cartera está, y en la memoria y en el corazón tengo yo siempre á esa *Lectura Dominical*; y para ella estaba

guardado el último de los articulejos de esta revista. Pero como no hay ley divina ni humana que me prohíba hacer de los tales articulejos el trastroque ó cambalache que me acomode ó se me antoje, hablaremos hoy de *La Lectura Dominical*, no tan sólo por darte gusto, impaciente lector amigo, sino porque la pluma del periodista corre siempre más suelta cuando el suscriptor es, por decirlo así, el apuntador del periodista. Ya lo dijo hace la friolera de treinta y cuatro años nuestro venerable maestro Sarla y Salvany cuando dijo:

—«Vamos á decirlo con franqueza. Nunca escribimos con mayor calor y espontaneidad, nunca corre tan suelta y desembarazada nuestra pluma, como cuando nos han dado el tema un humilde trabajador ó una sencilla madre de familia que, con mal trabadas razones y quizá con pésima ortografía, nos han escrito pidiéndonos que hablásemos de tal ó cual cosa que á ellos les parece sería de oportunidad.... Anímonense, pues, los pobres, los oscuros, los desconocidos; escribanos del mejor modo que Dios les diere á entender, que nosotros tendremos á grande honra hacernos como sus secretarios y amanuenses, y escribir luego sobre lo que ellos nos dictaren cuando buenamente se pueda.... Si las plumas mejores de España nos ofreciesen su cooperación en la sauta empresa que sostenemos, no nos tendríamos por tan dichosos como si lográsemos alcanzar esta constante colaboración del pueblo sencillo, á quien con preferencia nos dirigimos» (1).

Alla en la *Historia de los Heterodoxos Españoles* llamaba bienhechora nuestro Menéndez y Pelayo á la *Revista Popular* que, durante veinte años largos, fué en realidad de verdad la más popular de las revistas católico-católicas de España. Hoy aquella popularidad (mejorada en tercio y quinto), ha cambiado de casa, y tiene su domicilio en *La Lectura Dominical*, de Madrid, que, á Dios gracias, vive cada día con más ahentos de juventud y de mucha robustez.

Y si bien se considera, tres son por lo menos (según mi leal saber y entender), las razones ó causas principales, ó si se quiere, las fuentes manantiales de donde nace y se deriva tan robusta vida.

Lo primero que salta á la vista del que por ventura hojeara cualquiera de los nutridos tomos ó anuarios de *La Lectura*, es la fidelidad escrupulosa que guarda siempre en el cumplimiento del programa de la misma, programa ó plan que se encierra en las siguientes secciones:

Crónica semanal, por *Máximo*.—Artículo de fondo, por *Nulema*.—Sección piadosa.—Sección antimasonica, por *Teodosio*.—Crónica social, por *F. León*.—La acción católica en el mundo, por *Alvar Fañez*.—Sección de polémica, por *Mediocris*.—Crónica teatral, por *Perfecto Caballero*.—Efermérides de la semana.—Noticias y comentarios.—Cuentos morales.

Este programa, que es tan sencillo, es al mismo tiempo holgado y amplio como pocos. Casi pudiera ser el programa de cualquier periódico bien hecho; y á fe que si se ajustasen á este patrón muchos de nuestros periódicos, su lectura tendría más encantos que la de los papeles católicos que hoy se estilan, y en donde por falta de orden y de programa cerrado y perfectamente definido, completo y práctico sobre todo, acontece que es asaz estéril la prensa buena (hablando generalmente) para la causa de la Religión y de la Patria. Amén de esto, nuestros periódicos tienen el mismo corte y el mismo talle, la misma factura y el mismo desorden que los de en frente. En lo cual (aunque haya autores que lo nieguen), es necesario que se distingan los unos de los otros. Allá se las hayan los de la prensa mala. Por lo que á nosotros hace, debemos ajustarnos al patrón de *La Lectura* para que los periódicos que escribimos estén siempre (es decir, todos, todos, todos los días) sobre las armas y en la brecha, como *La Lectura*, y nadie y pueda decir que son (ni mas ni menos que los otros), cinematógrafos de papel, *totum revolutum* sin orden ni concierto,

(1) *Revista Popular*.—Tomo VII, pág. 241. Año de 1874.

contubernio de noticias insulsas y de reclamos payascosos, empídro de rútilos inútiles, pueriles y baldíos.

Otra de las cosas que son más de notar en esta bienhechora y popular revista, es el carácter eminentemente PRACTICO que la imprimen sus Redactores ó su Director.

Tan práctica es, por ejemplo, la *Crónica semanal*, que quien semanalmente se enfrasque en su lectura, puede ahorrarse la mucha prosa, mazorra y zozca que durante la semana entera gastan y derrochan los periódicos en dar cuenta de la marcha de la cosa pública en España y en el extranjero. Práctica es la *Sección antimasonica*, en donde semana por semana se van descubriendo los tenebrosos planes de las logias para que el pueblo católico se ponga en guardia contra los que en España, como fuera de ella, manejan y dirigen el público tinglado detrás de los bastidores y a veces aun en las mismas tablas sin mascara ni disfraz. Práctica como ella sola es otrosí la *Crónica social*, por varias y óptimas razones, para explicar las cuales no tengo tiempo ahora. Prácticas son, en fin, todas las secciones de la revista, menos dos que yo suprimiría de un plumazo; conviene á saber: la *Crónica teatral* y las *Efermérides de la semana*. A muchos suscriptores de *La Lectura* he preguntado si les sacan á estas dos secciones el mismo jugo que á las otras, y todo el mundo ha convenido en declarar en contra de la utilidad de estas dos secciones. Las cuales, digo que deberían suprimirse (aunque de vez en cuando, brevemente y en cualquier rincón se hablase de teatros), y ensanchar algo el espacio que á la tripartita sección ascética se le otorga, la cual aparece algo y aun algo deslabazada y borrosa, siendo así que pudiera ser una de las más amenas y provechosas de la revista. Por lo que hace á las *Efermérides* (lo sé de buena tinta), casi nadie las lee, á pesar de la pompa clásica del título. Mejor leeríamos una nueva sección intitulada *Crónica de la prensa*, que sería tan práctica como la *Crónica social*; y esa nueva sección encajaría mejor que en ninguna otra revista en *La Lectura*, que al fin y al cabo es órgano oficial del *Apostolado de la Prensa*.

Finalmente: la tercera causa principal de la popularidad de *La Lectura* es su magnífica baraja de Redactores. Porque, dónde encontraréis en España un cronista mejor que Angel Salcedo (a) *Máximo*, que es uno de los cuatro mejores periodistas católicos que tenemos en España?

El Redactor de la sección doctrinal, *Nulema*, es el insigne y muy español escritor católico don Manuel Pérez Villamil, antiguo compañero de Villoslada, de Gabino Fijado, de Ortí y Lara, de Tamago, de Suárez Bravo, de Fernández Guerra, del Padre Gago, de Ferrairos, de Menéndez de Luarca, de Melgar, de Garrido, de Valbuena, del Padre Castillo y de los dos Nocedaes en la Redacción de *El Siglo Futuro*, allá por los años de 1876, cuando *El Siglo Futuro* era el primer periódico católico del mundo, y eso que en el mundo vivían por aquel entonces periodistas de la talla de Luis Venillot, de William Cramer, de David Albertario y de Santiago Margotti. Este D. Manuel Pérez Villamil es aquel espíritu Director literario y artístico de la *Ilustración Católica* (a la cual, ¡por Dios y por la Virgen!, nadie confunda con una revista nueva que lleva el mismo título); autor también, entre otras obras, de tres libros de oro que tratan del espíritu católico en las peregrinaciones y en el arte, de la Catedral de Sigüenza y de las porcelanas del Retiro; artista como pocos, apologeta de la Religión, español de pura raza, literato y periodista y, finalmente, Académico de la Historia por sus propios puños y no por ajena mano.

Del *Mediocris*, que escribe en la sección de polémica de *La Lectura* los ardientes y candentes y regocijados fuegos graneados, dice que tiene el rostro mismo, la misma figura, el mismo aspecto, la misma fisonomía, la misma efigie, la perspectiva misma del Director de *El Correo Español* D. Benigno Bolaños (a) *Enoc*.

Mausos muy expertas (no sé de quién serán, aunque lo sospecho), escriben sobre acción social

y contra la masonería, y literatos y cuentistas de tanta gracia, de tanta sal y de tantas campanillas como Zahonero, Pérez Nieva y el saladisimo Lectoral de Sevilla, Muñoz Pabón, escriben los cuentos y novelas de *La Lectura*. Y nadie mete aquí la hoz en mies ajena; hay en la Redacción de esta revista verdadera división del trabajo (primera condición técnica para que una publicación periódica sea buena); y amén de todo esto, el Redactor encargado de cada sección es, como dicen hoy, *especialista* en la materia que le encomiendan (1).

¿Está ó no está bien explicado el por qué de la popularidad de esta revista, que es hoy (si hemos de estar a la consabida frase gedeónica) la revista católica de mayor circulación en toda España?

Pues no cuesta al año nada más que *cinco pesetas*!! señores y amigos míos, a pesar de ser semanal, a pesar de su gran tamaño en folio y de sus grabados, a pesar de sus cuarenta columnas de texto *plus minuse*, y a pesar de todos los demás pesares que han quedado ponderados en este artículo. Y si he de hablar como hombre honrado, esta es la reina y la emperatriz de todas las revistas semanales que se publican, no ya en España, sino en todo el mundo.

En mucha pro, a mucha honra y para mucha gloria de la prensa católica de España, podemos decir, sin que nadie pueda con razón desmentirnos que no hay en todo el mundo una revista científica mejor que *Razón y Fe*, ni una revista sociológica mejor que la incomparable *Paz Social*, del gran Severino, ni una revista popular mejor que *La Lectura Dominical*, de Madrid, órgano del Apostolado de la Prensa aquí en España.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 4 de Agosto de 1908

DE COLABORACIÓN

Un concierto de familia.

Del uno al otro confín
De la terrena mansión,
Muchos tocan el violín,
Otros muchos el violón
(Lanzados.)

El amante del progreso
(Con exceso)

Que á sí propio se dimita
Y permite
Que una inconscia opinión
Su diario le facilite,
Está tocando el violón.

El muy libre-pensador
¡Oh primor!
Que acaricia noche y día
La manía
De que la *Razón*, al fin,
Sera nuestra sola guía,
Está tocando el violín.

El parlanchín ignorante
Que pedante
Siembra, entre frases de alfiler,
El acibar
Que se sigue á un grave yerro.
Ese... vino de Mengibar
Para tocar el *Cencerro*.

El que de libre-calcistas
En las listas,
Firma como un borricote,
Y es un zote
De mollera inaccesible,
Es tonto de capirote
Y acompaña con el *Figle*.

El de la libre conciencia
¡Oh inocencia!
Que de Dios se desentiende
Y pretende
Fabricar una moral
Que ningún cuerdo le entienda,
Ese... redobla el *timbal*.

Ese que al catolicismo
Con cinismo
Moteja, y con rabia fiera
Ver quisiera
Gran degollina de curas,
Ese pobre calavera
No toca, quejóse á obscuras!

El católico á su modo
Que no todo
Cree cuando el Papa enseña,
Y se empeña
En otra opuesta opinión,
Ese... el papel desempeña
Reservado al *Serpentón*.

El progresista inconsciente,
Que inocente
Admite toda ante-iglesia,
Y á la Iglesia
Divina tiene por mito,
Es de los sabios de Grecia
El *octavo* y toca el *pitó*.

El que á guisa de doctrina
Nos propina
Faciedades sin sentido
Que ha aprendido
En heréticas escuelas,
Ese... es sólo un presunido
Que agita las *castañuelas*.

(1) Acerca de estos temas y acerca de otros que con ellos se dan la mano, disertó más largamente que ahora el autor de este artículo en una de las Memorias que presentó á la *Asamblea de la Buena Prensa* de Sevilla. Véase la *Crónica* de dicha Asamblea, tomo II, página 82 y siguientes.

El pajarraco de cuenta
Que á la imprenta
Quiere ver libre del freno
Y en el cielo
Moja su pluma el narrajo
Manchando el pudor ajeno,
Ese... araña el *contrabajo*.

El que quiere en la enseñanza
Tal mudanza
Que suprimiera hasta el mismo
Catecismo
Como pretende el complot
Que se fragua en el abismo,
Ese... sopla en el *fagot*.

Los que quieren nuestro Estado
Separado
E independiente de Cristo,
Yo persiato
En creer que son peletes
Encargados por lo visto
Del *reparto de papeles*.

El ciudadano muy manso
Que es tan gaucho
Que lo que pasa aún no entiende
Ni comprende
De ciertos *vivos* el fin,
Es un recluta que aprende
A soplar el *cornetín*.

Los múltiples centenares
Y militares
De tantos ó estrafalarios
Que á mil varios
Estribillos tocan dan,
Son *coristas* voluntarios
Del concierto de Satán.

El que se llama creyente
E indolente
Por nada se da un mal rato
Y su acato
A cuanto le caután presta,
Es el pobre mentecato
Que ve dormido la *fiesta*.

Y el que á usted se la describe
Más no escribe,
Porque le tienta la risa;
Le es precisa
Una hora de expansión
Y se larga muy de prisa
Por temor... á la *opinión!*

J. Soldevilla.

EL PALACIO DE GALIANA

LEYENDA

El vinjero que llegue a la imperial ciudad de Toledo, momentos antes de detenerse el tren en la Estación, podrá observar a la derecha un derruido edificio de arquitectura árabe, del cual no queda en pie más que una parte. Estas ruinas, sin duda alguna, le serán completamente indiferentes; mas si va en busca de los recuerdos que atesora la antiquísima metrópoli de la *España que se fue*; a estudiar en letras de piedra la historia de tiempos venturosos; a admirar esos monumentos que, desafiando a los siglos, aún se conservan como testigos mudos y presenciales que proclaman la grandeza de la Fe Católica, el amor a la Patria, la nobleza del corazón, la ilustrada protección a las ciencias y a las artes sublimes y el espíritu levantado y enérgico de nuestros mayores, entonces, que se detenga ante estas venerables ruinas, este pobre y olvidado confín de Toledo, convertido hoy en miserable morada de humildes hortelanos, chiquero de cerdos y corral de gallinas.

Su posición es asaz pintoresca, situada al Este de la ciudad y en el centro de una inmensa vega cultivada, conocida con el nombre de *Huerta del Rey*, y casi rodeada por el Tajo.

No es mi ánimo ahora el hacer un estudio arqueológico de este derruido palacio; pues si tal hiciera, tendría que empezar por decir, que en vista de su arquitectura no puede ser de época tan remota como le atribuye la tradición de que me voy a ocupar, pues en vista de su factura y de los restos de la suntuosa ornamentación que aún conserva, puedo asegurar que pertenece al más exquisito estilo mudéjar del siglo XIV, máxime ostentando los blasones de la ilustre casa de los Guzmán (1). Pero como mi objeto hoy no es otro que el de refrescar la memoria de una de las más bellísimas y románticas leyendas toledanas de la edad media, fuerza es pasar por el anacronismo y considerarla como posible, siempre que se suponga en los comienzos de la dominación sarracena la existencia en el mismo emplazamiento de otro palacio ó castillo (2), rodeado de deliciosos pensiles y *depsydras*, con todos los voluptuosos encantos del más refinado gusto oriental, como nos lo pintan el Conde de Mora, Alcocer y aun más fantásticamente D. Cristóbal Lozano, en sus *Reyes Nuevos de Toledo*.

Llega hasta nosotros la leyenda diciéndonos: que ésta fué una deliciosa mansión edificada por el rey moro Alfahri ó Galafre, para estancia y recreo de su idolatrada hija Galiana, joven adornada de extraordinaria hermosura y candor, vivificadas por las mas delicadas y

bellas prendas morales, descritas gallardamente por Balbuena en su poema *Bernardo*, y por Moratín en su romance *Abd-el-Cadir y Galiana*, que comienza:

Galiana de Toledo
muy hermosa á maravilla,
la moza más celebrada
de toda la morería.

La cual era pretendida por poderosos señores y príncipes mahometanos, que a porfía demostraban vehementes deseos de conseguirla por esposa, llevando todos sensibles desengaños por la indiferencia ó desdén con que ella correspondía a aquellas insinuaciones.

Entre todos los aspirantes a la mano de la Princesa, el que más se distinguía por su insistencia, era Bradamante, régulo de Guadalajara, a quien Galafre prefería con la idea de reunir aquel reino al de Toledo, no reparando en la repugnancia que también demostraba su hija a este partido, no pudiendo disuadirla a que prestase su asentimiento, a pesar del respeto y amor que le profesaba y de la consideración al poderío y hazñas del pretendiente, ni a la constancia con que éste repetía sus viajes a Toledo, con el objeto de cautivar su corazón.

Por aquellos días llegó a la corte con una embajada del rey de los francos, Pipino el Breve, su hijo Carlos, y no encontrando el rey árabe dentro de la ciudad alojamiento digno de tan noble Príncipe cristiano, decidió cederle parte del palacio que nos ocupa, para residencia suya y de la lucida servidumbre que le acompañaba.

En sus paseos por aquellos amenos jardines, diariamente veía a la gentil princesa Galiana, rodeada de sus esclavas, y poco a poco fue naciendo en ambos augustos jóvenes, un interés mutuo en sus conversaciones, que no tardaron por declararse en un verdadero y puro amor.

Este apasionamiento no pasó desapercibido para el rey Galafre, que como era consiguiente al fanatismo de su raza, le hacía sufrir desesperadamente al ver que se trataba de un príncipe, muy poderoso, si, pero enemigo irreconciliable de su religión y de su Profeta, por lo que trató de activar en todo lo posible la boda con el dicho rey de Guadalajara, la que se concertó por ambos monarcas para una fecha determinada.

Esta oposición no sirvió sino para estrechar más y más la intimidad de Galiana y Carlos y aumentar el interés con que éste instruíra a aquélla en las verdades de la Religión del Crucificado, que tan dulcemente y con tanta atención y consuelo iba aprendiendo, manifestando ya vivos deseos de convertirse a ella.

Ni los ruegos ni las protestas de la Princesa ni las amenazas del Príncipe católico, lograron doblegar la altiva voluntad de Galafre, que cada día se mostraba más obstinado en casar á su hija con el monarca moro.

La situación vino a complicarse y agravarse por la presencia de éste en Toledo, lleno de fausto y ostentación deslumbrantes, seguido de lujoso séquito de nobles y guerreros. Todo lo cual, hacía exasperar los ánimos de los cristianos morzarabes, que esperaban con el enlace de Carlos y Galiana, la conversión de esta última, obteniendo así mas franquicias y privilegios para practicar la Religión Católica con mas libertad que lo venían haciendo desde la capitulación verificada en tiempo de Tarif.

Ante tal estado de cosas, el rey tenía que resolver con energía. Su hija se obstinaba en despreciar al príncipe islamita; éste en salir victorioso y con dignidad de la empresa, y Carlos amenazando con un rompimiento entre su padre y el rey de Toledo, del cual no hubiera salido muy bien librado este último.

Después de mucho consultar a los sabios, astrologos y muezimes de las mezquitas, vino el rey a proponer al caballero cristiano que en buena lid disputara al agareno la mano de la Princesa, según las leyes y costumbres de la época.

Carlos no titubeó en aceptar la proposición, y así convenido por ambas partes, se eligió el palenque donde había de tener lugar la singular batalla que decidiese de la suerte de la joven.

Al acto acudió toda la grandeza y pueblo, así morzarabe como ismaelita; levantándose una tribuna para el Jurado y otra para el rey Galafre y su hija.

Llegado el momento de combatir, y después de medido el campo y examinadas las armas, previa la venia del Rey, ambos paladines armados de punta en blanco, embistieronse denodadamente, levantando gran polvareda y ruido con el choque de las armas y caballos, y prorrumpiendo en mutuos denuestos.

Por un momento, y a través de espeso polvo, no se vió mas que una masa informe que se mecía de un lado al otro. La infeliz Galiana permanecía con su preciosa cara oculta en un cojín, sollozando con el alma ascojorada y balbuceando con ternura:

—¡Madre de los cristianos, ruega por él, consíguete el triunfo, y triunfa en mi corazón, que voluntariamente te entregó! ¡Señora, yo quiero ser tu esclava; óyeme en mi amargura, líbrame de Bradamante!

De repente, cesa el crujir de las armas: hay un momento de expectación silenciosa en la muchedumbre. Galiana queda estática; ni el más ligero ruido se percibe... hasta que, disipándose poco a poco la densa nube de polvo, aparece la gallarda figura de Carlos, todo ensangrentado, sobre el cuerpo de Bradamante que se revolvía en la agonía de la muerte.

—¡Venció el cristiano! ¡Victoriall gritan los morzarabes llenos de júbilo y entusiasmos.

—¡Maldición! ¡Estaba escrito! ¡Alá lo quiere! rugen los árabes desesperadamente.

El Rey prorrumpió en un grito de furor, la Princesa cae de rodillas con las manos cruzadas, vertiendo lágrimas de amor y gratitud, elevando su argentina voz a la Virgen Poderosa:

—¡Gracias, Madre Nazarena! ¡Gracias! Has oído la súplica de tu esclava. ¡Tuya soy para siempre, Señora!

Ya Galafre no podía oponer más dificultades: el fatalismo de su religión le demostraba que su hija tenía que ser de Carlos, y lo que era peor para él y su nación: que tenía que ser cristiana, pues así se había acordado en el pacto.

El prelado morzarabe, entonces libremente pudo entrar en el palacio, para acabarla de preparar a recibir las aguas bautismales; y aquel tierno corazón se iba abriendo al calor santo de la Fe, cual linda flor al calor de los puros rayos del naciente sol; engrandeciéndose cada vez mas al considerar que dentro de poco iba a ser morada de Jesús Sacramentado.

Luego que hubo llegado el correspondiente beneplácito del rey Pipino el Breve, se dispuso la boda con grandes festejos y contentamiento general, sobre todo de los cristianos, que recibieron numerosas mercedes alcanzadas por Galiana, quien, a pesar de su conversión, no dejaba de ser tan querida de su padre como lo era antes.

En un mismo día recibió los Santos Sacramentos del Bautismo, Comunión y Matrimonio, y después de pasados algunos meses, partió acompañada de su esposo a los vastos estados del rey de los francos.

Muerto este monarca y su hijo mayor, ocupó Carlos el trono, ensanchando considerablemente los dominios del imperio galo-franco, siendo el gran capitán y legislador de su época, y fundador del segundo imperio de Occidente. Este fué el famoso *Carlomagno*, primer monarca de la dinastía carolingia, conquistador de los Estados Longobardos, que entregó al poder temporal de la Santa Sede; y éste y Galiana, los padres del no menos grande *Ludovico Pio*, fundador del noble Condado Catalán y acrecentador de los Estados de la Iglesia, a costa de los mentados enemigos del Papado.

Dichos poderosos y cristianísimos emperadores, comprendieron la necesaria libertad é independencia de acción que precisa a la Cabeza Visible de Jesucristo en la Tierra.

Estos Estados Pontificios siguieron siempre respetados por todas las naciones y potestades, desde entonces hasta nuestros días, en que los hemos visto y los vemos invadidos por los modernos longobardos, autorizados por Estados francamente hostiles los unos, indiferentes los otros y *conservadores* del liberalismo y masonismo los mas, por las condescendencias y tibiezas de los *católicos conjugables* y por la fugacidad de los defensores y sostenedores de los derechos inviolables, imprescriptibles, indiscutibles, inalienables, *indisciplinables, insurreccionables é inaguantables*.

Manuel Castaños y Montijano.

LOS CATÓLICOS ALEMANES

De los católicos alemanes tenemos, indudablemente mucho que aprender. No sin grandes trabajos, sin continua labor y sin un espíritu de justicia y aun de abnegación muy extremado, van consiguiendo simpatías entre la masa obrera.

El *Volksverein* sigue en sus propósitos, y lo que es meritorio, realizandolos, a mas de extender la enseñanza social, a la que concede grandísima importancia. Acaba de organizar a este fin una serie de *Semanas Sociales*, que deben durar hasta el 14 de Agosto. En estos cursos se estudiarán sucesivamente: el funcionamiento de los Seguros sociales; el desarrollo de la industria y la misión del capital en la vida económica; las diferentes soluciones propuestas a la cuestión obrera; la cuestión industrial; la tesis socialista, y la misión del Estado y de los municipios en materia económica. Ejercicios prácticos y sesiones de discusión completarán esta enseñanza dedicada exclusivamente a obreros.

Se les quiere con ella ayudar a conocer y a juzgar convenientemente el movimiento económico y social contemporáneo, y ponerles en guardia contra las teorías socialistas que fascinan tantos espíritus.

La actividad se manifiesta también por la difusión de folletos de propaganda que se reparte á millares. Entre los últimos, varios están destinados a poner de manifiesto lo que el centro ha hecho en favor de los obreros. El último, «*Bergarbeiterschütz und Centrum*», sostiene una viva polémica con los periódicos socialistas, que acusaban al partido de haber traicionado la causa del proletariado en una de las últimas huelgas de mineros.

Los católicos alemanes se ocupan con solícitud de la situación de las clases medias, problema al que parece que dedica también alguna atención el Gobierno mismo. Esta cuestión se relaciona bastante con la del trabajo á domicilio, del que se está celebrando una exposición muy instructiva.

La mayor parte de los trabajos expuestos van acompañados de datos que indican los salarios de los que lo han hecho, y en algunos de estos trabajos la remuneración resulta de dos ó tres céntimos por hora.

También preocupa a los católicos y a los sociólogos alemanes las consecuencias de la concentración industrial, comercial y financiera,

que es como la característica de la época, y no se ven tampoco sin inquietudes las organizaciones de industriales, con apariencias de seguros contra las huelgas, pero en las que se observan animosidades declaradas para los obreros. Dado que las clases directoras, allí como en todas partes, no tienen generalmente conciencia de que se encuentran hoy en presencia de nuevos deberes, ¿será esta una nueva fase de la gran contienda?

PARA LA PRÓXIMA FERIA

Uno de los festejos que indudablemente ha de llamar más la atención, es el Concurso de bandas militares organizado por la Sociedad Defensora de los intereses de Toledo.

Las bandas que aspiran a los premios son tres: la del Regimiento del Rey núm. 1, la de Covadonga núm. 40 y la de Cazadores de Madrid número 2.

A este efecto llegarán a esta capital el día 15 por la noche, y en el trayecto de la estación a la plaza del Ayuntamiento ejecutarán varias piezas.

El Concurso tendrá lugar el día 16, y la obra elegida para obediencia al premio es: *Les Fiançailles*, del Maestro Sellenik.

Las obras de libre elección son las siguientes: La del Rey ejecutará: *L'Arlesienne*, de Bizet. La de Covadonga: *Tannhäuser*, de Wagner. Y la de Cazadores de Madrid: *Les Frinies*, de Messaenet.

Una vez ejecutado este programa, todas las bandas, reunidas y bajo la dirección del músico mayor más antiguo, interpretarán el pasodoble *El dos de Mayo*, del Maestro Chueca.

El Jurado ha quedado constituido en la siguiente forma:

D. Benito Hernández, Director de la banda de la Academia, *Presidente*.

D. Manuel López Farfán, Director de la banda de Artillería, *Vocal*.

D. Ramón Rodríguez Aurora, Profesor del Colegio de María Cristina, *Vocal*.

D. Luis Trené Domenech, Maestro de Capilla, *Vocal*.

D. Baquito García Parra, Maestro Compositor, *Vocal Secretario*.

VELADAS

Los jóvenes socios del Centro Instructivo celebraron dos veladas en las noches del domingo y lunes últimos, honrando con su asistencia a la segunda de ellas el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar.

El espacioso salón, en el que estaba colocado un bonito escenario, ofrecía un aspecto deslumbrante, lleno de luz, flores y de una selecta concurrencia, que aplaudía con entusiasmo a los artistas, y que se mostraba perzosa de salir de aquella simpática función, que duró tres horas y media.

Después de una magistral sinfonía ejecutada por la «Juventud musical», de la que es Director el Presidente del Centro D. Francisco San Roman, leyó D. Samuel Muñoz unas hermosas cuartillas, en las que, con estilo correcto y conciso, hizo una elegante salutación al señor Obispo, que la concurrencia premió con un nutrido aplauso.

Luego se puso en escena un bonito drama, en el que demostraron sus intérpretes excelentes aptitudes escénicas, sobresaliendo el señor Rodríguez (J.), que haciendo de viejo hizo rayar en júbilo el entusiasmo del público, que aplaudió al joven actor, así como al que hizo de niño, Sr. Izquierdo, por su precocidad. Secundaron con muy buen acierto los personajes de la obra los Sres. Rodríguez (A.), Mora y Muro.

El Sr. Riesco recitó un bonito monólogo titulado *Ole con ole*, con mucha gracia y desenvoltura, que le valió muchos aplausos, como también al Sr. González haciendo de un cachazudo guardia en *Un filósofo de seguridad*, monólogo que dijo muy bien.

Después de un dúo de violines ejecutado por los Sres. Gómez, que es un artista, y Paniagua, que se hizo repetir, se representó el divertido juguete cómico titulado *Juego de prendas*, en el que el Sr. Castaños lució sus habilidades cómico-escénicas, propias de un verdadero artista, haciendo el papel del paleto Sabino, que gustó mucho por el buen rato que hizo pasar. También estuvieron muy acertados en sus papeles los Sres. Riesco, González, Arenas, Jiménez y Urango.

Por último se cerró la velada con *El meeting*, que hizo reír mucho, y que interpretaron los Sres. Riesco, Mora, González, Muro, Lacorte, Urango y Rodríguez.

La «Juventud musical» gustó mucho, y fué muy aplaudida é invitada por el Sr. Obispo para darle un concierto en Palacio.

Las veladas dejaron grata memoria en todos los que asistieron, que salían muy complacidos, como así lo expresó el Sr. Obispo al dar la enhorabuena a D. Victoriano, que con tan buen acierto y santos consejos debía a aquella hermosa juventud de las viciadas costumbres mundanas.

Leumas.

NOTICIAS

Madridés.—El miércoles pasado, á las dos de la tarde, se inició un imponente incendio en una parva

de trigo en la era de Sebastiana Fernández Peño, vecina de esta villa. Cálculase las pérdidas en unas 500 pesetas. Dada la mucha mies que en estos días hay en las eras, hubiera sido el incendio de consecuencias funestas por el mucho viento que en dicha tarde hacía; pero gracias á Dios fué tanta la gente que acudió al momento, y con tal acierto prestaron los concurrentes su auxilio, que en poco tiempo quedó extinguido.—*El Corresponsal*.

Guadamur.—Se ha celebrado en ésta un solemne funeral por el alma de la Excmo. Sra. D.^a Adriana Nevat, madre del Sr. Marqués de Linera. Le costó la Parroquia en señal de agradecimiento á la que fué constante y bienhechora de la Iglesia y de los pobres. La asistencia fué extraordinaria, no faltando todos los criados y dependientes de la casa, á los que les han costado el luto. Los pobres recibieron muchas limosnas de pan.

—También ha tenido lugar en estos días la fiesta de la primera comunión del niño Fernando Moreno Domínguez, hijo del distinguido Jefe del Catastro de esta provincia. Le acompañaron con entusiasmo en tan sublime acto sus padres y amigos. Sea enhorabuena.

Torrijos.—El día 12 del que cursa dará una conferencia pedagógica en la Escuela pública de niños de esta villa el Sr. Inspector provincial de primera enseñanza, cuyo tema que ha de desarrollar tenemos ya anunciado.

Cebolla.—El guarda jurado municipal de este pueblo Luis Tofiño, ha hecho un disparo de arma de fuego contra el vecino Nicolás Plaza, el cual trató de agredir al primero de los citados por resentimientos habidos entre los mismos.

Nombela.—Por desacatos é insultos al Sr. Juez municipal, hallándose en funciones del cargo, ha sido detenido el vecino Juan Jiménez Calderón.

—En el mismo pueblo sostuvieron días pasados una riña los vecinos Esteban Lorenzo y Tomás Díaz, resultando este último muerto á consecuencia de varias heridas producidas con un arma é inferidas por el primero de los citados, habiendo quedado detenido.

Yébenes.—De la Estación férrea de este pueblo ha sustraído una rueda de goma el vecino de Consuegra Fermín García, por cuyo hecho ha sido detenido.

Casas de Escalona.—En una posada de este pueblo ha muerto repentinamente, á consecuencia de una anemia cerebral, un individuo llamado Gabriel Carretero González, de sesenta y dos años de edad, el cual se hallaba de paso por este pueblo.

Valdeverdeja.—Noches pasadas fueron sustraídas de la casa del vecino Eusebio Sánchez Casas 52 pesetas, que se hallaban guardadas en un baúl.

Practicadas las diligencias en averiguación del autor del robo, ha resultado ser Basilio García Bermejo, que ha quedado detenido.

Navamorcuende.—En un edificio enclavado en dicho pueblo, propiedad de D.^a Rosario García y de D. José María Moreno, se produjo noche pasadas un incendio, causando el siniestro varios destrozos de consideración.

El hecho fué casual.

—En el mismo pueblo ha sido amenazado de muerte el guarda jurado Juan Bautista Taboada por Modesto Cáceres y Gregorio Taboada, habiendo sido detenidos ambos como autores de tales amenazas.

Navaleón.—Ha sido detenido por el delito de lesiones inferidas á Segundo Merchán Rodríguez y hurto de sandías, el vecino de este pueblo Bernabé Rodríguez.

Ocaña.—El día 3 del actual ha girado una visita á la prisión aflicta de este pueblo con motivo de la terminación de varias obras ejecutadas en dicha población penal, el Inspector general del Cuerpo de Prisiones. Con estas obras se han aumentado 230 celdas.

Sartajada.—De la dehesa denominada «La Mata» han desaparecido noches pasadas un potro y una yegua, cuyos semovientes creese hayan sido robados.

Villamiel.—Se halla vacante en el Juzgado municipal la plaza de Secretario, la cual podrá ser solicitada en el término de quince días, á contar desde el 2 del actual.

DE LA CAPITAL

El día 14 se cumple el noveno aniversario de la inauguración del nuevo local destinado á tienda de ultramarinos, que el inteligentísimo comerciante don Domingo Marín abrió al público en la calle del Hombre de Palo.

Su digno sobrino y sucesor, nuestro querido amigo y paisano D. Justo García Marín, al hacerse cargo del establecimiento ha querido conmemorar esta fecha, y para ello inaugurará, en la noche del citado día 14, la importante reforma que acaba de hacer en él, y la que estamos seguros ha de agradar al selecto y numeroso público que de esta casa se sirve.

El local resulta más anchuroso y adornado, y el suelo, de mosaico valenciano, figura una elegantísima alfombra; todo esto, unido á la variedad é inmejorable condición de los géneros, le hacen competir con los mejores de su clase.

Reciba nuestra cordial enhorabuena el nuevo comerciante, al que deseamos mucha fortuna; asimismo hacemos votos porque desaparezca pronto la enfermedad que aqueja á su tío y que ha sido causa de que se retire del comercio, donde tantas simpatías se ha granjeado y en el que supo colocar su nombre á gran altura.

El domingo por la noche se encontraron en la calle del Horno de los Bizcochos dos sujetos, de los que el uno dijo al otro: «gracias á Dios que te encuentro para pagarte en buena plata lo que tú me has prestado en moneda falsa»; acto seguido le atizó dos soberbias bofetadas que, en el silencio de la noche, sonaron como si hubieran chasqueado una tralla, y sin aguardarse al canjeo de los recibos, siguió tranquilamente su camino.

Interrogamos al agredido, el que nos dijo llamarse Eustaquio Almería, y su agresor Victoriano Robles; acerca de las causas que motivaron la agresión, eludió toda respuesta.

En la sección doble celebrada el lunes en el Cinematógrafo Imperial, se produjo un escándalo mayúsculo por la intención y tinte picaresco con que recitó los couplets la artista Coralina, dando lugar á que las señoras abandonaran el salón.

En vista de esto, la Empresa rescindió el contrato que con ella tenía hecho, abonándole el total del compromiso.

Aplaudimos la actitud de las señoras toledanas y la determinación de la Empresa, pero en bien de ésta y del público la aconsejamos que sea previsora, pues en ello hallará ventajas.

Francisco Torrijano ingresó en el Hospital provincial con lesiones, que los facultativos diagnosticaron de pronóstico reservado, las que se produjo cargando un carro en la Estación férrea.

En la calle de Navarro Ledesma sufrió una caída un sujeto que estaba embriagado, produciéndose erosiones leves en la cara y manos.

Ya se han fijado al público los carteles anunciadores de la feria y festejos que anualmente se celebran en nuestra capital. Ya era hora.

En la tarde del día 4 rieron en la calle del Arrabal Esteban Pérez y Bernardo Fuentes, resultando herido el Esteban á causa de los golpes que le dió Bernardo.

El Juzgado entiende en el asunto.

Estando en prensa nuestro número anterior, llegó á nosotros la noticia de que, hallándose trabajando el obrero Mariano Figueroa, tuvo la desgracia de caerse, causándose la fractura de tres costillas y de la apófisis del codo izquierdo.

El herido fué trasladado al Hospital de la Misericordia.

Al reclamar una señora del Jefe de la Guardia municipal la comprobación del peso de una compra de pesca verificada en un puesto público de la plaza de Abastos, se promovió un incidente por las frases y ademanes que emplearon en el desarrollo de la escena.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado el vecino de Guadamur Eustaquio Chueca, por hurtar leñas de la dehesa titulada Hernán-Páez, propiedad de la señora Condesa de Bornos.

La sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento en la presente semana careció de interés y fué brevísima, pues sólo duró dieciocho minutos.

Un decreto, una moción y una instancia; conformidad en todo; varios ruegos y preguntas y nada más; y el pobre pueblo, que paga y calla, buscando Ediles se vuelve loco.

Próximo á la fuente de Zucedover promovieron un fuerte escándalo Toribio López y María Bonilla, que gracias á la pronta intervención de la pareja de guardias municipales que presta servicio en dicho sitio, no tuvo consecuencias desagradables.

A las once de la mañana del día 12 tendrá lugar, á la puerta del Cuartel de la Guardia civil de esta capital, la venta en pública subasta de un caballo declarado de desecho en dicho Cuerpo.

Verificado el sorteo del devocionario que se rifaba durante las veladas del Centro Instructivo, ha correspondido en el número 578, que le tenía D. Victoriano Aguado.

Con motivo de celebrarse la Novena á la Seráfica Madre Santa Clara en el Convento de igual nombre, el martes 11, de nueve á doce de la noche, habrá velada musical, costada por los vecinos, en la plaza contigua á dicho Convento.

Sentimos no poder dar á conocer á nuestros lectores el programa de los festejos que han de tener lugar

en la próxima feria, pues no obstante faltar sólo ocho días para dar comienzo las fiestas, no han sido todavía repartidos los programas.

El jueves comenzaron, en la Capilla del Palacio Arzobispal, los ejercicios de oposición á una de las Canonías vacantes en la Santa Iglesia Catedral.

El día 19 del presente mes, y hora de las doce de su mañana, en los Juzgados de primera Instancia de esta capital, Quintanar de la Orden, Ocaña é Illescas, tendrá lugar la subasta de varias fincas por débito de contribuciones de los pueblos de Cabezaesada, Noblejas y Esquivias.

En el Boletín oficial correspondiente al miércoles último se inserta la ley para retirar de la circulación las monedas de plata de á cinco pesetas de cuño ilegítimo, como asimismo las señales distintivas de la ilegitimidad de las mismas.

El domingo último fué muy del agrado de la concurrencia numerosa que hubo en el paseo del Miradero el programa ejecutado por la banda de la Academia de Infantería, cuyas obras, al ejecutarse, interrumpían el paseo muchas personas con objeto de escuchar la interpretación de las mismas.

Desde el día 15 del actual mes hasta la terminación del mismo, podrán solicitar del Sr. Director del Instituto general y Técnico para hacer los exámenes de los estudios de enseñanza no oficial los que aspiren á ello.

En la tarde del miércoles se promovió un monumental escándalo en la calle del Angel, siendo las protagonistas dos mujeres, que se propinaron algunos golpes, rompiéndose varias prendas. La refriega terminó gracias á la intervención de los transeúntes, que, después de mucho trabajo, consiguieron apaciguar los ánimos de las contendientes.

Llamamos la atención del Sr. Inspector de Policía urbana para que dé órdenes á sus subordinados de que, cuando presencien éstos alguna bronca, acudan, como es su obligación, á evitar el escándalo y no se marchen por el sitio contrario á donde se desarrolle el suceso.

Mañana domingo se cierra el plazo de las inscripciones de los adoradores nocturnos al Santísimo Sacramento para la peregrinación á Zaragoza. Sabemos que son bastantes los que van de esta ciudad y de algunos pueblos de esta provincia. Y en verdad que no es de extrañar, dada la baratura del precio, pues desde Madrid, con hospedaje y manutención en Zaragoza, donde permanecerán tres días, sólo cuesta 25 pesetas en tercera, tren especial. Las inscripciones en esta ciudad se hacen en casa del Sr. Presidente D. Francisco Fando, Plazuela de San Juan Bautista, núm. 6.

En breve se formará en ésta la Junta Diocesana de la Asociación Nacional de Damas de la Buena Prensa. Tan importante Asociación está dando excelentes resultados en otros puntos. Señorita ha habido en Bilbao que, al hacer una compra en un comercio de dicha ciudad, y envolver el género en *El Liberal*, al aperebirse de que estaban suscritos á él, dejó el género, manifestado lo hacía en protesta de que tuviera dicha suscripción. De estos ejemplos pudiéramos citar varios.

Esperamos que no serán aquí menores los resultados que consiga la nueva Asociación.

Defunciones.—Han tenido lugar: El día 1.^o, en Langa de Duero, la del M. I. Sr. D. Santiago García y García, Canónigo de la Santa Iglesia Primada.

El día 3, en esta capital, el conocido industrial D. Severiano Ramos.

El día 6, la Sra. D.^a María Antonia Sánchez y Onrabia.

Todos tuvieron la dicha de recibir los Santos Sacramentos.

Reciban las respectivas familias el pésame y cuenten con nuestras humildes oraciones.

En estos días se inaugurará en Madrid un nuevo Sindicato Católico para tipógrafos, pues enterados muchos de ellos de los excelentes resultados y beneficios que reporta á la clase el que hace algún tiempo fundaron otros católicos de la Corte, se han decidido á seguir el mismo camino.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner su conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Agosto.—Día 9, Iglesia de Padres Carmelitas; 10 y 11, Iglesia de Santa María Magdalena; 12 y 13, Iglesia de Padres Jesuitas, y 14 y 15, Parroquia de Santa Leocadia.—Se expone á las ocho de la mañana y se Reserva á la una de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado los cultos de costumbre.

El domingo fiesta del Santo Escapulario, con Misa de Comunión á las siete y cantada á las nueve y media; y á las seis de la tarde Rosario, Sermón, que predicará el R. P. Buenaventura, y Procesión.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, 9 de Agosto, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de Santa Clara.—Sigue celebrándose la Novena dedicada á la Seráfica Madre del mismo nombre. Todas las tardes, á las seis, Exposición, Estación, Corona de Nuestra Señora, Sermón, Novena, *Tota Pulchra*, Gozos y Santo Dios, concluyendo con la Reserva y Antífona de la Santa.

Los Sermones están á cargo del Rvdo. P. Jaime Sala.

El día 12, festividad de la Santa, será la fiesta principal á las diez, con Exposición, predicando dicho Padre Sala. Por la tarde, á las seis, Completas, Estación, Santo Dios, Absolución general, Reserva y Procesión con la Santa por las inmediaciones del Convento.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes de Agosto se Expone todas las tardes á las cuatro y media y se Reserva á las seis y media.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis de la mañana, se celebra la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

ANUNCIOS

ASTRICINA Medicamento infalible
para combatir toda clase de diarreas. + + +

Se vende en la Farmacia de
Don Joaquín Cabello
Zocodover, 6.—TOLEDO

FIGENIO APARICIO

Da lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza en y á domicilio; preparación para Correos, Telégrafos, etc.; Instituto, Magisterio y Seminario. Latín y francés.

Refugio, 18 — TOLEDO

Solución de creosota fosfatada
del
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles
de
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3.—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Ventiladores eléctricos.

Corriente alterna,

adaptados á las redes de la población,
desde 60 pesetas.

El mejor purificador del aire.—Verano fresco.

E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25, TOLEDO

RELOJERÍA + ÓPTICA + ELECTRICIDAD

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar
de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

de

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

SINALCO

en su dnda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de **Teodoro Romero**, Recoletos, 16, telf. 60.

NUEVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 6 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; íd. íd., camera, desde 5 íd.; íd. íd., de persona sola, desde 4 íd.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.